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在汉全国、省人大
代表开展集中视察

长江日报讯（记者高萌 通讯员王晓珊）省
两会即将召开。1月13日，市人大常委会组织
在汉的全国人大代表、省人大代表开展会前集
中视察。

代表们分为两组，分别赴东湖高新区、武
汉经开区，先后前往光迅科技高端光电子器件
产业基地、科创供应链平台、九峰山实验室、科
大讯飞华中总部、中国车谷展示中心、猛士汽车
科技等 6 个项目调研，通过实地察看、听取汇
报、互动交流等方式，详细了解我市在推进科技
创新、培育和发展新质生产力等方面的情况。

代表们一路看、一路议，纷纷表示通过此次
集中视察活动，深切感受了武汉在建设现代化
产业体系、提升创新体系整体效能等方面取得
的新进展、新成绩。作为人大代表，将切实增强
履职责任感和使命感，系统梳理前期调研和此
次视察的工作情况，精心准备、认真撰写具有针
对性、建设性的议案建议，更好助力全省经济社
会高质量发展，为奋力谱写中国式现代化武汉
篇章贡献代表智慧和力量。

市人大常委会副主任陈光菊参加活动。

2024年第四季度“荆楚楷模”揭晓

武汉三人（组）上榜
长江日报讯 1月13日，“荆楚楷模”2024年

第四季度上榜人物揭晓。其中，践行“长江大保
护”的鱼类研究专家、中国科学院水生生物研究
所研究员、中国科学院水生生物多样性与保护
重点实验室主任，中国科学院大学教授、博士生
导师何舜平，为珠峰量身高的测绘专家、中国地
质大学（武汉）海洋学院教授陈刚，科技惠民的
建筑设计团队、中南建筑设计院股份有限公司
创作中心第三建筑工作室来自武汉。

“荆楚楷模”由经全省各地各部门层层推
荐，湖北省委宣传部组织评审。

何舜平教授长期致力于鱼类生物多样性解
析与鱼类资源保护。1997年他在法国获得博士
学位后，毅然放弃国外高薪聘请，回国潜心钻研
近三十载，为我国鱼类分类学和系统学研究作出
了突出贡献。他的足迹遍布长江流域沿线，坚定
服务“长江十年禁渔”与长江水生态修复。荣获
何梁何利科学与技术进步奖、湖北省自然科学奖
一等奖、中国生命科学十大进展等荣誉。

陈刚教授长期从事地壳运动监测研究，先
后20余次前往青藏高原无人区，攀珠峰、征南
极、闯北极、探南海，追踪“地壳运动”，是国内目
前唯一实现珠峰登顶和南北极测量、完成地球
三极科考的科教工作者。2020年，陈刚作为冲
顶测量负责人完成中国—尼泊尔珠峰高程测量
国家任务，测量成果获评当年中国十大科技进
展。陈刚享受国务院政府特殊津贴。

中南建筑设计股份有限公司创作中心第三
建筑工作室是科技惠民的建筑设计团队。这个
工作室深耕文化教育建筑设计，在推进绿色建
筑发展、数字技术创新应用、行业技术进步等方
面取得丰硕成果，荣获34项省部级以上奖项，
包括全国勘察设计金奖和香港的建筑设计大奖
等；成功应用参数化设计技术，开发了一站式工
程可视化管理平台，获国家发明专利；积极履行
社会责任，支持平章小学红色教育基地升级改
造工程等；承担多部国家重点图书编写工作，为
建筑行业发展作出了贡献。

（梅冬妮 向智 田聪）

我是武汉市城市运行管理平台项目负责人
刘高。

前几年，我辗转江苏、广东、浙江、上海等省
市参与政府信息化建设。每当夜深人静时，我的
心里总惦记着家乡湖北，想着怎么为家乡出点力。

去年5月，我终于回到武汉工作，加入武汉市
城市运行管理中心。这个部门组建不到一年，我
希望在这里可以把学到的东西应用于城市运行
安全保障之中，在后方为市民的安全保驾护航。

去年，我参与了第49届武汉“7·16”渡江节
信息化保障工作。长江武汉段虽然风景很美，
但有时也会暗藏危险。为了确保每位参赛者的
安全，我们依托城市运行管理平台构建了一套

“空天地”一体化系统。这套系统像一张无形的
安全网，覆盖长江两岸及江面上空约6平方公
里的赛事区域，可以实现对赛事的全方位、全时
段“护航”。

赛事举办期间，我们在长江边的武汉晴川
假日酒店和武汉科学技术馆楼顶分别架起一台
采用亿像素阵列计算成像技术的“复眼”摄像
机。即便是对岸武昌江滩上的行人身影，这种
摄像机也能清晰可见。

江面上，我们还利用6架普宙无人机在整个
赛程中不间断地执行机动巡查任务。正是凭借

这套全方位、立体化监控系统，我们掌握了每一
个参赛方队的人数、动态甚至选手掉队情况，成
功地为选手的安全筑起一道坚实的“技术防线”。

除了大型活动保障任务，我们还时刻紧绷
着弦，随时准备应对各类重大突发事件。就拿
前些天的跨年夜来说，为了确保市民平安迎接
新年，我们早在半个月前就开始部署和演练。
特别是在江汉关广场、光谷广场等热门聚集地，
我们与多个部门一道制定了详尽的保障计划。

当元旦零时的钟声响起，看到大家放飞手
中的气球，我隔着屏幕感受到这座城市的繁华
和魅力，也感受到自己所从事工作的价值和个
人成就感。在关键时刻贡献自己的力量，透过
屏幕见证城市的每一个重要瞬间，这是我工作
最大的获得感。

回到武汉工作，我结束了与家人长期两地
分居的状态。这一年，我有了更多时间陪伴妻
子和孩子。下班回家后，我会陪孩子写写作业、
谈谈心、玩玩游戏。周末，我们一起去东湖绿道
骑行、去沙湖公园散步、去湖北省图书馆看书，
用心感受武汉的风景和温度。这些，都让我感
到无比幸福和满足。

（讲述人：武汉市城市运行管理平台项目负
责人刘高 整理：长江日报记者冯雪）

我叫赵国强，16岁从山西省晋中市平遥县
来到武汉市汉正街打工，在这里生活打拼了25
年。由于我主要做袜子生意，朋友们都叫我“袜
子大王”。去年，我们店里卖出2000万双袜子，
销量比2023年增长二成。

虽然袜子是服饰中的小件，但消费者的需
求很大。从颜色到图案，从功能到场景，消费者
对袜子的要求越来越多。袜子已从一个生活类
单品向时尚类单品靠拢，我们销售的袜子款式
也得更新、更潮。

我们店里销售的袜子款式长年保持在200
多款，每周小更新、每月大更新、每季一换代。

年轻人对时尚很敏感。我们只有不断地更
新款式，才能让客户保持新鲜感。比如，我们最
畅销的一款国潮主题系列袜子，使用了AI绘画
技术。我们还有很多设计师的手绘作品。

说实话，我们懂市场，但不懂设计，支撑庞
大的产品款式更新需要几十名设计师、插画
师。两年前，汉正街小商品中心市场党支部和
汉正街市场商会帮我与武汉纺织大学等多所高
校展开合作，不少袜子的设计出自高校里的“未
来设计师”。

我们去年还开发出一款“香袜子”。当时，
我买了一双知名品牌运动鞋，对方送了一双长
久保持清香气味的鞋垫。我寻思，袜子是不是
也可以这么玩。

经汉正街道党工委牵线，我跑遍武汉各大
高校服装学院。在专家建议下，我们先用中草
药抗菌、杀菌，消除异味源头，再用香料“掩盖”
中草药气味。去年，我们的消臭袜更新到第六
代，通过高温蒸气让香料气味附着在面料上。
袜子穿大半个月，香气也不会消散。去年，我们
卖出这款“香袜子”20万双，不少大型药店工作
人员也来采购。

今年，我计划联合高校、厂家研发一款高
科技运动袜子，通过传感器实时监测用户的
脚部温度、湿度，内置芯片还能鉴别袜子出厂
时间、两只袜子是不是一对。另外，我还计划
开通海外电商平台，把咱们汉正街的袜子卖
到海外。

右图：赵国强展示最新款“香袜子”。
长江日报记者张衡 摄

（讲述人：汉正街小商品市场商户赵国强
整理：长江日报记者张衡 通讯员蔡毅）

长江日报讯（记者明眺生 通讯员孙姝 汪芳
龄）1月13日，东亚—澳大利西亚候鸟迁徙研究
中心武汉分中心（以下简称武汉分中心）在沉湖
国际重要湿地揭牌。

武汉分中心设在沉湖湿地的张家大湖管理
站。长江日报记者看到，这里毗邻湖泊，视野开
阔，观察鸟类十分方便。监测发现，眼下沉湖湿
地越冬候鸟已突破10万只。

揭牌仪式上，由湖北省野生动物救护研究开
发中心救助的5只水鸟被放归自然，包括1只国
家二级保护野生动物小天鹅、2只豆雁、2只绿头
鸭。小天鹅和豆雁身上均佩戴了卫星定位追踪
器。

市湿地保护中心副主任李鹏说，武汉分中心
将对这只小天鹅和2只豆雁的活动和迁徙进行
追踪和研究，并将数据上传至总部的数据库。下
一步，将通过湿地环境监测和候鸟观测，开展协
同研究、示范建设，深入推进通道内长江中下游
候鸟及其关键栖息地保护，并深度参与国际交流
与合作。

全球共有9条候鸟迁飞通道，其中4条途经
我国。武汉位于东亚—澳大利西亚候鸟迁飞通

道的关键节点上。这条通道北起俄罗斯远东地
区和美国阿拉斯加，南至东南亚和大洋洲，共跨
越 22 个国家和地区，是全球面积最大、最为繁
忙、受威胁鸟类种类最多的候鸟迁飞通道。每年
在这条通道往来的候鸟数量超过5000万只。

为何这么多候鸟喜欢“挤”这条迁飞通道？
专家认为，沿途湿地资源丰富是主要原因。“国际
湿地城市”武汉就是其中一个代表。

市园林和林业局统计数据显示，武汉湿地总
面积约占全市国土面积的 1/4。丰富的湿地为
候鸟迁徙提供了必需的栖息地和生存资源，使得
武汉成为这条迁飞通道候鸟的重要越冬地、繁殖
地和迁徙停歇地。

截至目前，全市共记录到野生鸟类474种，
其中候鸟353种，约占整条迁徙线路鸟类名录的
43%。

为了保护这条至关重要的候鸟迁飞通道，
2006 年，各相关国家和组织签署了东亚—澳大
利西亚迁飞区域伙伴关系协定，2018 年在中国
设立秘书处科学部。同年，北京林业大学成立东
亚—澳大利西亚候鸟迁徙研究中心。

2022年成功举办《湿地公约》第十四届缔约

方大会以来，武汉不断推出湿地保护新举措，推
进湿地保护事业高质量发展。如建立湿地保护
联席会议制度，协调解决夏候鸟筑巢繁殖与湖泊
水草清理的矛盾；获批筹建“城市湿地保护与发
展国家创新联盟”；应邀参加国际湿地城市市长
圆桌会议、青年论坛、智利瓦尔迪维亚湿地城市
研讨会等。

安全的环境、充足的食物，使武汉对鸟类的
吸引力越来越强。近3年来，全市鸟类新纪录增
加了41个。

湖北省林业局副局长张维在武汉分中心揭
牌仪式上致辞说，武汉分中心的揭牌，开启了一
扇通向国际前沿的智慧之门，是推动候鸟保护事
业迈向新高度的重要里程碑。

中国湿地保护协会副会长兼秘书长鲍达明
认为，成立武汉分中心表明，武汉将在候鸟保护
工作中承担更多的责任。“武汉处在候鸟迁徙通
道的关键位置，一定能发挥重要作用。”

（参与采写：舒筱）

右图：揭牌仪式上放飞的豆雁身上佩戴了卫
星定位追踪器。 李子云 摄

武汉处在候鸟迁徙通道关键位置

国际性候鸟研究组织在汉设分中心

我 的 这一年这一年

武汉市城市运行管理平台项目负责人刘高：

透过屏幕，我见证了武汉重要瞬间

刘高在工作岗位上。 本人供图

汉正街小商品市场商户赵国强：

用AI设计国潮袜子，一年卖了2000万双

新时代英雄城市人物谱系

市政协召开党组
（扩大）会议和理论学习
中心组集体学习会议
（上接第一版）

杨智强调，要深入学习领会习近平总书记
重要讲话和中纪委全会精神，持续巩固深化党
纪学习教育成果，综合发挥党的纪律教育约束
和保障激励作用，增强以党的自我革命引领社
会革命的自觉性坚定性，打牢开好市政协党组
民主生活会的思想基础。要高度重视、周密安
排、精心组织，按照党中央和省委、市委部署要
求，做好理论学习、查摆问题、征求意见、谈心谈
话、材料撰写等各项准备工作，确保市政协党组
民主生活会开出高质量、好效果。要紧紧围绕
中心大局谋划工作，把握人民政协性质定位，不
断提高政治协商、民主监督、参政议政和凝聚共
识水平，以党纪学习教育成果扎实推进政协履
职，为加快推动“三个优势转化”，重塑新时代武
汉之“重”，奋力谱写中国式现代化武汉篇章贡
献政协智慧力量。
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社会主义核心价值观

长江日报公益广告

讲文明 树新风


